

# LA PAZ DE MURCIA

FUNDADO EN 1858

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS

DOS EDICIONES DIARIAS.

UN MES (Edición local UNA peseta. EN MURCIA Idem grande 1'50. 50 céntimos. más al mes.—Para Ultramar y TRIMESTRE (local 3'50 | Con el suplemento científico-FUERA (grande 5 | literario LA ENCICLOPEDIA, extranjero se recarga el importe del franqueo.

OFICINAS DE DIA: SAN CRISTÓBAL, 7 DE NOCHE: MONTUJO 13

Pago adelantado.—Los precios de inserción se publican en la última página.—Un número suelto del día 5 o 10 céntimos.—atrasado 50 sin distinción: del suplemento LA ENCICLOPEDIA 15.—Las suscripciones solo pueden terminar en fin de cada mes.

AÑO XXXIII

CORRESPONSALES EN PARÍS.

A. Lorette, rue Caumartin, 61.—Saavedra, freres, 55, rue Taitbout.—John F. Jones y C.ª, 31 bis, Faubourg Montmartre.

DOMINGO 26 DE OCTUBRE DE 1890

CORRESPONSALES EN ESPAÑA.

Sociedad general de Anuncios, Alcalá 6 8, Madrid.—Roldós y C.ª, Recaudilleros, 30, y Obradors, 1, Barcelona.—M. Gómez de Cádiz, Hortaleza, 76, Madrid.

N.º 11.164

## Salicilatos

DE BISMUTO Y CERIO de VIVAS PÉREZ

Aprobados por la Real Academia de Medicina de Granada, recetados por verdaderas eminencias médicas de todas partes, y adoptados por los Hospitales. Curan inmediatamente como ningún otro remedio empleado hasta el día, toda clase de vómitos y diarreas, de los tíficos, de los viejos de los niños, cólera, tífus, disenterias, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarrós, úlceras del estómago y píroxis con erupción fébril. Ningún remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, que son la admiración de los enfermos. PRECIOS: En España: Caja grande, 3,50 pesetas. Pequeña, 2 pías. Cuidado con las falsificaciones e imitaciones, porque no darán resultado. Exigir la firma y marca de garantía.

DEPOSITO GENERAL: Almería, Farmacia VIVAS PÉREZ desde donde se remiten por correo a todas partes anexo 75 ets. más por certificado. POR MAYOR: Madrid, M. García, Sociedad Ibero-Universal y J. Hernández. Barcelona, Sociedad Farmacéutica e Hijos de J. Vidal y Ribas. De venta en todas las boticas de las provincias y pueblos de España, Ultramar, Buenos Aires, y en toda la América del Sur.

En Murcia: Farmacia del Sr. Pilo y Vivo: al por mayor, farmacia del Sr. Gómez Cortina.

1891

CALENDARIOS AMERICANOS

tacos sueltos Y DIETARIOS

calle de San Cristóbal, núm. 7, Murcia

INYECCION SAEZ

Con su solo uso se curan la mayoría de los flujos de las vías urinarias, y en los casos rebeldes, tomando interiormente a la vez las Grasas Saez. Su uso evita el contagio, sin producir dolor ni trastorno en el individuo. Botella 3 pesetas. De venta en las principales farmacias y droguerías. Depósito general, en Murcia Sr. Martínez, Platería, 53. Al por mayor, doctor Saez, Barcelona. Consultas por escrito gratis.

## LA PAZ DE MURCIA

### Salud pública.

La impresión que produjo en todos los ánimos el haberse público que estábamos bajo la presión de la enfermedad reinante en otras poblaciones, cuando más confiados nos hallábamos de vernos libres de ella, aumentada con el pánico que se apoderó de los que huyeron de aquí y que comunicaron a los más puñales de los que se quedaban, va desapareciendo; nuestras calles, que se quedaron casi solitarias, cobran animación, pues si de los que nos hemos quedado muchos no querían salir de sus hogares, estos transitan ya por ellas al haberse convencido de que no nos amenaza un mal como el de 1885 y fechas anteriores de tristísima recordación.

Los espíritus se han repuesto y de ello son prueba las protestas contra el miedo de la tarde y de la noche de ayer; el Teatro es otro barómetro del cambio que se va operando, pues en las dos últimas noches ha estado algo más animado que en las primeras de la semana terminada.

Solo falta que el Alcalde, Junta de Sanidad y Ayuntamiento, acuerden otro medio de auxilio directo a los enfermos, suspendiendo el arsenal de precauciones adoptado, que es más costoso y alarmante, para que vuelvan por completo a la calma y a la tranquilidad a esta población; si bien aconsejando siempre a todos los vecinos el régimen higiénico más absoluto, y dedicando a una campaña de limpieza parte del gasto que se puede ahorrar, cooperando así a que se quite a la enfermedad todo medio que contribuya a su desarrollo ó sostenimiento.

Obras para que el jornalero no se vea sin recursos y la cocina económica para facilitarle el que pueda comer caliente en vez de fiambre, completarían un sistema de combate más eficaz y menos costoso; si bien aconsejando siempre a todos los vecinos el régimen higiénico más absoluto, y dedicando a una campaña de limpieza parte del gasto que se puede ahorrar, cooperando así a que se quite a la enfermedad todo medio que contribuya a su desarrollo ó sostenimiento.

Que el mal no progresa, lo demuestran los siguientes datos: En todos los pueblos de la provincia continúa disfrutando de una salud inmejorable, a pesar de haberse diseminado por ellos los colegiales de San José,

que fué uno de los primeros puntos donde más visible se hizo la enfermedad que desde el verano vienen notando algunos médicos.

Durante las 24 horas desde las 4 de la tarde del viernes hasta igual hora de ayer, ingresaron en el cementerio de Nuestro Padre Jesús 8 cadáveres, 6 de enfermedades comunes y 2 de enfermedades sospechosas.

Durante dichas horas, se han inscrito en los Juzgados municipales de esta capital las siguientes defunciones:

En el de San Juan, de enfermedades comunes 10 y de sospechosa 4, y en de la Catedral 7 de comunes y 1 sospechosa. Estas inscripciones corresponden a todo el término municipal, es decir, ciudad, huerta y campo.

En la noche última no ha reclamado nadie asistencia facultativa de los médicos de guardia.

Estos guarismos son las pruebas más evidentes de que nos hallamos aun en mejores condiciones que estuvimos en el invierno anterior con el dengue, que no produjo trastorno, huidas, paralización, ni crisis alguna.

### En casa del Sr. Sagasta.

El jueves a las 12 estuvo en casa del jefe del partido liberal el Sr. Aguilera (D. Alberto) para presentar al Sr. Sagasta a algunos de los nuevos elementos que vienen a formar en las filas del partido liberal.

Entre los que se han ofrecido al señor Sagasta, ingresando en su partido, figura el ilustrado catedrático de Farmacia Sr. Agesta, el Sr. Bañones, el Sr. Ortiz de Pinedo (hijo), el Sr. Córdoba y otras personas de auténtica significación liberal.

El Sr. Sagasta hizo un merecido elogio del Sr. Aguilera, diciendo a los allí presentes que reconoce cuanto valen y estima en mucho los trabajos que con aplauso suyo viene llevando a cabo el Sr. Aguilera.

Dedicó frases muy cariñosas a los que vienen a coadyuvar a la gran obra liberal, alentando a todos para que trabajen con fé y entusiasmo, en bien de los principios que el partido defiende, en la seguridad de que de este modo se sirve al país y satisface a la opinión pública.

En días sucesivos, el Sr. Aguilera seguirá presentando al Sr. Sagasta a los electores que se han adherido a la política liberal, en estos últimos meses.

Los Sres. Mollado, Hoppe y Laá han conferenciado con el Sr. Sagasta, poniendo en su conocimiento que, concluidas algunas diferencias que dividían a sus correligionarios de Málaga, estos han constituido el comité local según las instrucciones del jefe del partido al que saludan con la adhesión entusiasta que siempre le tuvieron.

El Sr. Sagasta ha manifestado su complacencia por este suceso, dando las gracias al comité por su nombramiento de presidente honorario.

Al mismo tiempo, los referidos señores han rogado al Sr. Sagasta visite a Málaga en una de sus proyectadas excursiones políticas, ofreciendo responder a esta invitación en cuanto lo consientan anteriores compromisos y otras atenciones del partido.

### La Comisión de Cartagena.

Ha llegado a Madrid la Comisión de Cartagena, compuesta de los señores D. Justo Aznar, D. Ricardo Spottorno, D. Juan Minguez, D. Eduardo Pico y D. Ramón Leimón, para dar cuenta al Sr. Sagasta de los acuerdos tomados en la importante reunión que pocos días hace se celebró en la expresada ciudad.

La Comisión, que componen personas dignísimas y que representa una gran fuerza social y política, ha sido presentada al Sr. Sagasta por el señor Paigerver, celebrándose con tal motivo una extensa é interesante conferencia, en que se trató, no solo de la cuestión política, sino de otras cuestiones que afectan a los intereses materiales de Cartagena.

En la conferencia reinó el más perfecto acuerdo, y el Sr. Sagasta se muestra muy satisfecho de la noble y resuelta actitud de los liberales de Cartagena.

El Sr. Sagasta ha dicho en esta conferencia que probablemente visitará a Cartagena.

La Comisión provincial casi la constituye hoy un solo individuo, el excé-

lentísimo Sr. D. José González, pues aunque el Excmo. Sr. D. Pascual Abellán no se ha ausentado, como sus ocupaciones no le permitan desempeñar ciertos servicios; todo el peso de estos pecha sobre el Sr. González, que de inspector que era de solo un establecimiento de beneficencia, se ha convertido en inspector general sin sueldo, honorarios, gratificaciones, ni dietas, por cuanto que no celebrándose sesiones, no cobrarán nada.

Los que han abandonado el cargo han sido los no excelentísimos permanentes Sres. Parra, vice presidente, Cándido y Marín.

«El Noticiero escribe anoche un artículo llamando la atención hacia el hambre que puede sobrevenir y ser de peores consecuencias que la enfermedad reinante.

Efecto del bueno y riguroso régimen higiénico que se practica en los establecimientos benéficos de esta capital, se puede afirmar que nunca se ha disfrutado por los acogidos en ellos más salud que ahora. Merece consignarse esto en elogio del profesor de médico de dichas casas y empleados de las mismas, y como un dato de lo favorable que es para preservarse un buen régimen de higiene.

Si el Sr. Alcalde hubiera podido ser testigo de los plácemes que se nos han dado por nuestras modestas indicaciones de ayer y antayer; si tuviera conocimiento de lo bien que se nos dice que hemos interpretado la opinión pública al pedir la suspensión, no la supresión, mientras circunstancias más apremiantes no lo exigen, de las costosas medidas de precaución adoptadas; de seguro, el señor Gómez Cortina, que no tiene otro fin ni otro deseo que el mejor acierto, que todo lo hubiera dejado en suspenso; pero como vive en otro ambiente, no es de extrañar que no se aprecie nuestra opinión, que no es nuestra es la de la mayoría de los murcianos, que sin negar que Murcia esté invadida de enfermedad sospechosa, sino concediendo sea del cólera morbo asiático, ven de un modo innegable que este no se presenta como en 1885 y hace innecesarias, al menos por ahora, las alarmantes y costosas medidas adoptadas.

Mejor que esos gastos serían obras que ocupen a los que están parados, no demorar el establecimiento de la cocina económica para que reciban comida caliente los que suelen a diario sustentarse con fiambres, y mejor también música en los paseos para distraerlos, ya que afortunadamente y por el convencimiento que tenemos de que no es tan fiero el león como se le pinta, no hemos perdido el tener buen humor.

No contestamos hoy a «El Anunciador» sus artículos sobre el Matadero y la orquesta de Rómulo (fijese bien en la bastardilla, pues no nos hemos ocupado nunca de pequeñas orquestas particulares) por haber recibido tarde su número de ayer y tener hecho el nuestro, pero le anticipamos que tenemos arsenal suficiente para con estar todas sus réplicas que son castillos de naipes.

La Guerra Santa obtuvo anoche en Rómulo una interpretación mediana y en momentos nada aceptable. Solo fué digno de aplauso el terceto de la casa de postas y el final del segundo acto, en los que se distinguieron el Sr. Bueso, el Sr. Bañales, y en el primero la Sr. Peset. Esta triple estuvo noche algo cambiada en el verso, que dijo de un modo muy agradable, mereciendo otro aplauso en uno de los recitados.

La modesta y simpática Sr. Gómez bien, y del mismo modo Barrenas y Rivera. La banda y la orquesta no estuvieron muy felices. Hoy se repiten; por la tarde Las dos Princesas, y por la noche El molinero de Subiza, obras que han alcanzado un buen desempeño en anteriores representaciones.

### La cosecha de la seda.

La actual campaña sedera puede darse por terminada. Con los datos que ella arroja es muy fácil conocer la verdadera situación de nuestro mercado.

Uno de los puntos productores es Granada, y allí hay que acudir tanto como a Valencia, Cataluña y otras comarcas en donde se cría el gusano de seda, para obtener las noticias que

completan las estadísticas sobre este ramo de riqueza. En aquella provincia existen también entusiastas sedicultores como A. Martínez de Tudela, que estudian con ahínco esta industria y aun contribuyen eficazmente a propagarla y perfeccionarla.

Por este sabemos que el capullo francés se pagó pagó al 5 pesetas el kilo, y hasta algunas partidas a 5'20, cuando el capullo murciano más caro no ha pasado de 3'25 pesetas kilo, existiendo por lo mismo una diferencia en contra del capullo español de 1'75 pesetas kilo. Y sin embargo, sabemos y bien lo hicimos notar, que la seda española es la que goza de más estima en el mercado universal y la que alcanza mejores precios. Solo que de esta ventaja no nos aprovechamos nosotros y sí los extranjeros, gracias al abandono y a la manera como en España se explota el referido producto.

La producción total del capullo español fluctúa entre 900,000 un millón de kilogramos por año. Siendo el promedio ó sea 950,000 kilos, obsérvese que a 1'75 de pérdida por kilo, el daño recibido se puede estimar, en igualdad de calidad, en 1.662,500 pesetas. Pero como no es posible aceptar la especie de que la calidad sea la misma, la pérdida sufrida es superior a la indicada.

Y es claro, la seda descapullada española vale hoy de 62 a 65 pesetas kilo y la francesa 57 a 58, lo que arroja una diferencia a favor de España de 6 a 7 pesetas en kilo.

Si un kilogramo de seda descapullada representa aproximadamente de 11 a 12 kilos de capullo, la ventaja de 6 a 7 pesetas que tiene la seda descapullada española sobre la francesa, da un mayor valor a cada kilo de capullo español, equivalente a 55 céntimos, cuya ventaja convertimos nosotros en pérdida. En resumen, que se calculan en 2.150,000 pesetas la pérdida sufrida por España en su actual cosecha.

Consideramos ahora que esa pérdida se traduce en aumento de capital para nuestros vecinos, cuya riqueza pueden dedicar a sufragar gastos de agentes, viajes y comunicaciones que han de servirles para la próxima lucha.

Es hora de que nuestros cosecheros quieran poner término a ese derroche y para ello les basta conseguir las indicaciones que oportunamente consignamos en un artículo reciente sobre este asunto.

Los antecedentes datos corroboran nuestros asertos, siendo este el fin que nos hemos propuesto al publicarlos. De «El Mediterráneo».

## NOTICIAS

Algunos vecinos de buen humor de la Merced, tuvieron anoche la buena idea de recorrer algunas calles con la banda de música de niños hospicianos y una carretela con banderas y un estandarte en el que se leía ¡Viva la alegría! ¡Abajo la aprensión! Esta broma que constituyó una protesta contra la alarma, atrajo concurrencia a las calles que recorrió.

Está visto, es tan grande el mal que nos aflige que no se piensa más que en medios para demostrarlo.

Ayer tarde se recibieron en Correos parte de las listas electorales impresas en Lora, las cuales ocuparon media oficina y eso que no vino más que la mitad de la impresión. Varios dependientes de la Diputación y en buen número de viajes tuvieron que hacer el traslado.

Cuando todas estén impresas no podrán removerse en la Secretaría de la Diputación provincial.

Un ejemplar de las listas de toda España, es más importante que el Anuario de las 400,000 señas.

Leemos en «El Noticiero»: «Nuestro muy querido y respetable amigo el Sr. Conde del Valle de San Juan, cuya hidalguía, cuya caridad y cuyo murcianismo nadie puede poner en duda; se ha ofrecido personalmente y con sus intereses al Sr. Alcalde de Murcia».

Los que conocemos al Sr. Conde del Valle de San Juan, y recordamos lo que hizo en 1885, y lo que hace siempre con tantos invocan sus nobles sentimientos; tenemos en él una legítima esperanza para el porvenir.

A los suscritores de fuera que están atrasados, les recordamos el pago.

Ayer entregó el Sr. Soler Aceña, representante de «La Unión y El Fénix», la cantidad de 2.661 pesetas 60 céntimos, importe de las pérdidas ocasionadas por el incendio del Seminario. Esto puede testimoniar una vez más la formalidad y honradez de dicha compañía.

Ha regresado, después de cumplida su misión, el delegado que envió el Gobernador a La Unión, para que inspeccionase la marcha administrativa de aquel municipio.

Según el Dr. Ratier, el mejor modo de preparar el café es el siguiente:

Se toman 25 gramos de buen café convenientemente tostado y molido, se deslien con una cuchara en el equivalente de dos vasos de agua fría, se deja remojar toda la noche en el vaso que la contiene. Al día siguiente se vacía esta infusión sobre un lienzo fino colocado en un embudo de vidrio en una botella. Así se tendrá una infusión extremadamente cargada y una cucharada bastará; para el perfume de seable a una taza de leche caliente; una parte de infusión y dos terceras partes de agua hirviendo, dan un café negro, de un color magnoífico y de un gusto perfecto.

El café así tratado no pierde ning una partícula de su principio aromático.

Dicen de Puente Genil (Córdoba) que la salud pública es completamente satisfactoria, en aquella localidad; que los fallecidos a consecuencia de los cólicos-cóleriformes fueron conducidos al Cementerio, fuera de las vías ordinarias, colocados en fosas muy profundas que han quedado cubiertas con una espesa capa de cal viva y que a estas medidas, adoptadas por la Junta local de sanidad, y al celo del Alcalde, deberá indudablemente la extinción completa del foco presentado en la gravera denominada de San Luis.

En Córdoba se van a reunir los directores y redactores de periódicos para tratar de las Tiendas Asilo, y de otros asuntos importantes para la prensa y para los intereses de Córdoba.

Los carabineros de la estación, por sentimientos de humanidad, están dispuestos a denunciar al Alcalde inmediatamente cualquier artículo, que ellos juzguen que llega averiado. A la denuncia del carabnero José Toledo se debe que el Alcalde retirara hace dos días una partida de sardinas, que llegó en mal estado.

En Orihuela se ha dado orden por la Alcaldía prohibiendo la elaboración de los embutidos en crudo, con arreglo a lo prescrito en las disposiciones legales sobre sanidad.

Ayer tarde estuvo el Sr. Gobernador en Beniel, investigando acerca del estado de la salud.

Dice un colega: «Anoche tuvimos ocasión de admirar un magnífico retrato en busto del célebre tenor Sr. Barrera, hecho por el inteligente artista nuestro amigo D. Juan Almagro».

En dicho busto aparece el celebrado cantante con el cabello y barba empolvada sobre los desnudos hombros una túnica romana, resultando verdaderamente hermoso el retrato, por el cual felicitamos al Sr. Almagro».

Uno de estos días publicará la «Gaceta» un Real Decreto declarando la vacuna obligatoria para los individuos del ejército y armada, niños y niñas que asistan a las escuelas públicas y particulares, empleados de administración y cuantos individuos dependan del Estado.

El aspirante de segunda clase de la sección de Propiedades de la Delegación de Hacienda, D. Serafín Moreno Alba, ha sido declarado cesante y nombrado para sustituirle con carácter de interino D. Baldomero Llanos.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. **Valentín y Cia.** en **Hamburgo**, tocante a la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesaría mucho, ya que se ofrece con pocos gastos alcanzar en un caso feliz una bien importante fortuna.

En la Caja provincial de instrucción pública está abierto el pago del cuarto trimestre del año último para los maestros de Ceuti.

Anteayer promovieron una riña en Torreguerra dos vecinos del citado pueblo, resultando ambos heridos, el uno de arma blanca y el otro de fuego, los que han sido trasladados al Hospital en grave estado.

Ayer tampoco celebró sesión la Comisión provincial por no haber asistido los diputados de la misma.

Véase la última página.



HIGIENE PUBLICA

El obrero

En nuestro anterior artículo hablamos de las detestables condiciones en que se hallan todas ó casi todas las casas de vecindad de esta corte. Conocemos muchas, y siempre que en cumplimiento de nuestro deber profesional visitamos alguna, la impresión más desagradable se apodera del ánimo, pues nos parece mentira que pasen los años y que ningún Gobierno se haya fijado en lo que consideramos de vital interés para la salud pública en general y para el desdichado bracero obligado á vivir en tan malsanas viviendas.

Se piensa por el municipio en hacer grandes vías boulevares, calles espléndidas y bien adornadas; en cambio ni una voz siquiera se ha levantado á pedir que desaparezcan de Madrid esas verdaderos focos de permanente contagio llamadas casas de vecindad. Gastar millones en expropiar casas en los puntos céntricos de Madrid, que si no reúnen todas las condiciones higiénicas por lo menos tienen aire y luz, y dejar en pie las que indicamos anteriormente, nos parece sarcasmo lanzado á la clase obrera y una irritante protección á otras clases menos necesitadas que aquella.

En buen hora que procure mejorarse las condiciones higiénicas y embellecerse si fuese posible todos los barrios de Madrid; pero creemos que antes de pensar en el ornato, lujosos pavimentos, etcétera, etc., de ciertas calles, el capital que á tal objeto se dedica, debiera invertirse en demoler esos eternos enemigos de la salud pública, causa, á nuestro juicio, principal del aumento de la mortalidad en la corte.

Construir colonias para obreros en las afueras de la capital, con tranvías económicos; fomentar las sociedades cooperativas, creando Cajas de ahorros y créditos al trabajo é instruir en las prácticas de saneamiento general á esa clase, que mientras continúa así, tiene motivos para llamarse desheredada, es dar al obrero las condiciones precisas para que viva con salud y del honrado trabajo que mata el vicio y engendra todos los grandes y generosos impulsos, constituyendo así la verdadera higiene práctica.

Mientras esto no suceda, mientras veamos reobrar como nocivas las fumigaciones y saneamientos, cuando ocurren enfermedades contagiosas, mientras no se familiaricen con esas y otras prácticas de higiene general, haciéndolas frecuentes y sin lastimar sagrados deberes, no se espere que progresemos en costumbres que tanto enaltece á otros países.

Con mucho gusto aprovechamos esta oportunidad para aplaudir muy de veras á los que, conociendo cuánto importa perfeccionar la condición del obrero, han implantado en España mejoras como la creación de alhóndigas, las tiendas-asilo, las comisiones de reformas de la clase obrera y otras llevadas á cabo por hombres amantes del verdadero progreso y que la clase á que nos referimos sería ingrata si no lo recordase siempre con admiración y respeto.

Tal vez haya alguien que al leer estos renglones diga que no pedimos nada á la iniciativa particular de la clase obrera, y que todo lo esperamos de los Gobiernos; á eso le contestaríamos lo siguiente:

En España se ha pensado mucho en hacer del obrero un ciudadano que supiese ejercer todos los derechos públicos y disfrutar las libertades que el progreso trae consigo; en cambio, esas reglas de la higiene que conservan la salud y alargan la vida y que por lo mismo son la base de todo perfeccionamiento, han quedado como letra muerta para estos individuos. Tan lamentable error es la causa hoy de gran parte del malestar que en general se observa.

Para terminar haremos una observación que dirigimos á los que pueden y deben atenderla.

Dar trabajo al obrero, proporcionarle viviendas sanas y económicas, fácil instrucción y moralidad en sus costumbres, es hoy el mayor adelanto que se puede llevar en nuestro país.

DR. PANDO Y VALLE.

CRÓNICA OFICIAL

Gaceta de Madrid

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

**Fomento.**—Real orden trasladando á la cátedra de contabilidad y teneduría de libros de la escuela de Comercio de Alicante á don Luis Quingles.

—Otra resolviendo se provea por concurso, anunciándola previamente á traslación, la cátedra de lengua alemana en la Escuela superior de Comercio de Bilbao.

—Otra disponiendo que se anuncie á oposición la cátedra de clínica médica vacante en la Universidad de Santiago.

APUNTES DECRITICA TEATRAL

Inauguración de la Zarzuela.

Ya tenemos melodrama, y no es menester para gozar las rudas emociones á eso género anexas ir á buscarlas hasta la plaza de la Cebada, en el teatro de Novedades. El empresario de Apolo ha tomado á su cargo la explotación de la Zarzuela, y para ello se ha armado de una compañía muy aceptable dirigida por Ricardo Morales, y con ella en ristre se ha metido por los campos de lo que se ha dado en llamar melodrama, por más que no veamos en ello el *melo*, la música, para que Ramos Calderón y Ramos Querencia me entiendan.

No es ese ni con mucho mi género predilecto, porque es su arte un arte de brocha gorda, y esto cuando hay arte, que es muy frecuente en los auto-

res de melodramas el fiarlo todo al buen corazón, á la sensibilidad, ó á la tensión nerviosa de su público. De tal suerte es así, que no se llama melodrama, por lo general, más que á aquellas obras dramáticas en que no se toma en cuenta más que los efectos pasionales y las luchas de sentimientos, prescindiendo casi en absoluto de las demás y, á mi juicio, las más importantes condiciones del drama. En este sentido, creo que en España desde hace algún tiempo no se ha estrenado un sólo drama y si muchos melodramas. No costaría gran trabajo probar que las obras más gastadas y aplaudidas del teatro de Echegaray, son verdaderos melodramas, más ó menos atildados y correctos en la forma, pero melodramas á la postre.

Por esta razón no es extraño que aquí el melodrama tenga que llegar á exageraciones deplorables, á convertirse en arreglos de malos folletines, si quiere distinguirse en algo de lo que llamamos drama, de lo que pasa por la última palabra de nuestro teatro contemporáneo. Mucho podría hablarse sobre esto; pero no da el tiempo para tanto.

Consignemos, pues, que aún hay entre nosotros gente aficionada al melodrama más desafortunado, y cuanto más desafortunado mejor. Prefieres hoy la risa al llanto; pero hay aún muchos, entre ciertas clases de la sociedad, que no rehúsan el demostrar con sus lágrimas y por muy poco dinero, un corazón susceptible de la compasión y del más profundo pesar por las desdichas ajenas, siquiera sean supuestas, y acaso precisamente por serlo.

La compañía de la Zarzuela, como lo he dicho antes, es muy aceptable y anoche salió airoso de su cometido al interpretar «El soldado de San Marcial». Hay en aquella casa sólo una Lombía, acerca de la cual hemos de hablar largo y detenidamente en otra ocasión.

El Portamonedas.

Tal es el título de un juguete cómico estrenado anoche en el teatro de la Comedia, escrito por Constantino Gil, y muy bien, perfectamente interpretado por doña Pepa y la Lamadrid, por Rosell y Mendiguchía.

Es Constantino Gil escritor ingenioso y chispeante, que en artículos, en versos y en juguetes teatrales ha derrochado mucha gracia y donosura; pero en estos últimos tiempos sus obras para el teatro vienen tocadas de una extravagancia deplorable, en quien pudiera prescindir y en ocasiones ha prescindido con éxito de tales resortes. Así, el juguete estrenado anoche lleno de chistes, excitando desde la primera á la última escena la risa, es una extravagancia en la que entra por mucho lo grotesco.

Y no va esto en guisa de censura, porque á ese modelo están ajustadas todas las obrillas de tal índole más aplaudidas hoy, sino á modo de lamentación platónica de quien quiera reírse... más artísticamente. «El portamonedas» gustó, hizo reír, y con eso basta para los fines perseguidos. Algunos dijeron que el juguete *no termina*; y en la conclusión del juguete veo yo, contra aquellos pareceres, su único mérito. Prefiero esas obras en que se ven los episodios de la vida tales como son, es decir, no recortados y pulidos, á esas otras en que la cosa ha de acabar en punta y venir coronada por la petición de un aplauso...

SALVADOR CANALS.

POR TELÉGRAFO

Las elecciones en Italia

Roma 25.—Las elecciones se verificarán á mediados de Noviembre próximo, habiéndose firmado ya la convocatoria por S. M. el rey.

Las logias masónicas están haciendo grandes preparativos para la lucha, habiendo presentado ya candidatos propios, á los que apoyarán con energía. Por lo que se vé las sectas y sociedades secretas se proponen ejercer verdadera presión é influencia en los destinos de la nación italiana.

El partido liberal en Inglaterra

Londres 25.—Mr. Gladstone, calcula que por efecto del incremento que han tomado las ideas liberales en Inglaterra, el partido liberal obtendrá en las próximas elecciones una mayoría que no bajará de 80 votos.

La escuadra francesa

Alejandro 25.—La escuadra francesa que estaba anclada en este puerto, ha salido para el Cairo con objeto de visitar al Kodive de Egipto.

Fusilamientos en Méjico

Veracruz, 24.—Han sido fusilados en San Lázaro, á presencia de la guarnición entera, un sargento y un cabo que un mes antes habían asesinado á un teniente.

Las calles próximas al lugar de la ejecución estaban llenas de gente, habiendo en el momento en que se verificó treinta mil personas presentes.

El sargento manifestó resignación; pero el cabo dió muestras de debilidad. Veintidos soldados les hicieron fuego, y los reos cayeron al primer disparo.

Horrible crimen

Berlin 25.—Un albañil apellidado Schaff ha dado muerte con un hacha á su mujer y á cinco hijos. Este monstruoso crimen lo ha realizado el miserable Schaff, con circunstancias horriblemente feroces.

La mujer de Schaff no tenía más que treinta y dos años; el mayor de sus hijos contaba doce años y el pequeño seis meses.

Ninguna de las víctimas sobrevivió á sus heridas; la muerte fué casi instantánea.

La madre y los tres mayores, tres niños tenían la cabeza materialmente separada del tronco.

El criminal no ha sido habido.

Estadísticas comerciales.

Roma, 25.—Resultado de las estadísticas oficiales que, desde el 1.º de Enero al 30 de Septiembre de este año, las importaciones, que en el año anterior

habían sufrido una baja, han disminuído todavía en 8 millones.

En cuanto á las exportaciones, la disminución ha sido de 73 millones. La exportación de vinos y aceite ha bajado en 40 millones. La exportación de ganado no llega á la mitad de la importación.

Drama amoroso.

Nueva York 24.—En Quinay (Illinois) una joven perteneciente á una rica familia, Lille Booth, disparó un tiro sobre su novio, Daniel Price, hijo de un caballero distinguido de la ciudad, que había rehusado casarse con ella después de haberla dado palabra de casamiento. Mortalmente herido, y viendo que la joven se lanzaba sobre él para acabar de matarle, sacó un revólver, hizo fuego sobre su novia y cayó muerto. Lille Booth, herida en el pecho, vive aún, pero se desconfía de salvarla.

presupuestos franceses

Paris 25.—Monseñor Freppel, ha pronunciado un enérgico discurso contrá los presupuestos, por suponerlos contrarios á la religión. Mr. Monjeau ha contestado manifestando que no tienen los presupuestos ninguna reforma que pueda ser perjudicial á la religión.

Yak el destripador

Londres 25.—En Sout Hampstead se ha encontrado el cadáver de una mujer con la cabeza separada del tronco, suponiéndose por las señales que presentaba el cadáver y la forma con que ha sido cometido el asesinato, que el crimen ha sido realizado por el célebre «Yak el destripador».

Hay además el indicio de haberse recibido en las oficinas de la policía hace días un anónimo anunciando este nuevo crimen.

BOLETIN COMERCIAL

Valoria la Buena (Valladolid) 23 Octubre 1890. La situación de este mercado en el día de la fecha, es la siguiente: trigo de 39 á 37 rs. fanega; centeno á 27 id. id.; cebada á 26 id. id.; avena á 18 id. id.; vino á 10 rs. cántaro; mosto á 10 idem id. el tiempo malo para la sementera; ventas de granos flojas; idem de vino y mosto regulares.

Sahagún (Leon) 21 de Octubre de 1890. La situación de este mercado en el día de la fecha, es la siguiente: trigo á 17'15 pesetas hectolitro; centeno á 12'61 id. id.; cebada á 12'65 id. id.; avena á 7'75 id. id.; garbanzos á 44'65 id. id. habas á 37'50 id. id.

Vitigudino (Salamanca) 22 de Octubre de 1890. La situación de este mercado en el día de la fecha, es la siguiente: trigo de 32 á 33 rs. fanega; centeno de 24 á 25 id. id.; cebada de 25 á 26 id. id.; algarrobas de 27 á 28 id. id.; garbanzos de 80 á 100 id. id.; harina de 1.ª á 15 rs. arroba; idem de 2.ª á 14 id. id.; idem de 3.ª á 11 id. id.; patatas á 4 id. id.; cordos al destete de 40 á 50 rs. uno; idem de seis meses de 80 á 100 id. id.; idem de un año de 120 á 140 id. id.; bueyes de labor de 1.300 á 1.600 id. id.; novillos de tres años de 800 á 1.000 id. id.; vacas cotrales de 600 á 800 id. id.; añejes y añejas de 300 á 500 id. id.

Ha terminado en este país la sementera y vendimia, por cuyo motivo en el mercado de hoy ha habido bastante animación, verificándose muchas transacciones en granos, tanto vacuo como de cerda; en el primero los precios sostenidos; y en el segundo en baja, y vendiéndose todos los cereales presentados, sosteniéndose también los precios.

El tiempo ha estado de grandes calores é inmejorable para la otoñada; sin embargo, ayer y hoy se ha sentido bante frío.

Bribiesca (Búrgos) 22 de Octubre de 1890.—La situación de este mercado en el día de la fecha es el siguiente:

Trigo blanco de 38 á 38 1/2 rs. fanega; id rojo de 37 á 38 id. id.; id. áliga de 36 á 37 id. idem; centeno de 27 á 28 id. id.; cebada de 23 á 24 idem idem; avena de 16 á 16 1/2 id. id.; yeros de 26 á 27 id. id.; habas de 27 á 28 id. id.; harina de primera á 14 rs. arroba; id. de segunda á 13 id. idem; idem de tercera á 11 id. id.

Tendencia del mercado: sostenido. Compras: por pocos. Estado de los campos: necesitando agua para poder continuar la sementera.

Ha terminado la vendimia, siendo su rendimiento bastante regular: la clase muy buena.

Madrid 24 Octubre 1890.—De los partes remitidos por la Administración principal de Mataderos públicos, intervención del mercado de granos y visita de policía urbana, resultan según los precios de los artículos de consumo en el día de ayer los siguientes:

Carne de vaca, de 0'90 á 2'50 pesetas el kilogramo. Idem de carnero, de 0'60 á 2'50 pesetas el kilogramo. Idem de ternera, de 1'50 á 5'00 pesetas el kilogramo. Idem de cordero, de 0'09 á 0'00 pesetas el kilogramo. Tocino añejo de 1'50 á 1'75 pesetas el kilogramo. Jamón de 2'50 á 4'00 pesetas el kilogramo. Pan, de 0'40 á 0'44 pesetas el kilogramo. Garbanzos, de 0'50 á 1'30 pesetas el kilogramo. Judías de 0'70 á 0'80 pesetas el kilogramo. Arroz de 0'50 á 0'80 pesetas el kilogramo. Lentejas, de 0'60 á 0'66 pesetas el kilogramo. Jabón, de 0'80 á 1'20 pesetas el kilogramo. Patatas de 0'10 á 0'15 pesetas el kilogramo. Aceite, de 1'00 á 1'10 pesetas el litro, de 00'00 á 11'00 el decalitro. Petróleo, de 0'00 á 0'80 pesetas litro y de 0'00 á 8'00 el decalitro. Vino de 0'80 á 0'90 pesetas litro, y de 7'00 á 8'00 el decalitro.

Aquilino Muñoz Lite, de veintiocho años de edad, soltero y de oficio pastor, apareció muerto por efecto de un tiro que recibió por la espalda, estando durmiendo boca abajo, atravesándole el proyectil el pulmón derecho, sobreviniéndole la consiguiente hemorragia que le produjo la muerte, según dictámen facultativo. Ha sido detenido é ingresado en la cárcel de la Audiencia de Soria el guarda de aquella villa Andrés Alejandro por reoacer en él sospechas de haber cometido el delito.

NOTICIAS

Estranjero.

Séxtuplo asesinato

En Berlín se ha cometido un séxtuplo asesinato con circunstancias feroces y cuyo autor, un albañil llamado Schaff, no ha sido habido, por lo que es grande la excitación que reina en aquella capital por causa de la ineptitud de la policía.

El asesino mató á su mujer y á sus cinco hijos atriviéndoles la cabeza á hachazos.

La mujer de Schaff tenía treinta y dos años el mayor de sus hijos doce y el más pequeño seis meses.

Ninguna de las víctimas sobrevivió á sus heridas y la muerte debió ser instantánea, pues la madre y los tres hijos mayores tenían la cabeza materialmente partida desde la coronilla hasta la boca.

Coches eléctricos

En New York acaban de ser puesto en circulación cuarenta *cabs* movidos por la electricidad.

Esta innovación ha tenido un gran éxito, y el público se disputa los nuevos vehículos, que serán aumentados en breve hasta el número de mil por una sociedad que se ha constituido al efecto.

La Regencia de Holanda

El *Handelsblad* de Holanda anuncia que el día 28 del actual se reunirán las dos Cámaras para adoptar un acuerdo acerca de la cuestión de saber si es necesaria la regencia.

Añade que en caso afirmativo el príncipe Adolfo de Nassau no iría personalmente al gran duado sino que prestaría juramento ante una comisión de la Cámara de Luxemburgo que con aquel objeto se trasladaría á Kósigstein.

Desacuerdo diplomático

Un telegrama de Londres se hace eco del rumor transmitido de Washington, de que la causa del relevo del ministro de España en los Estados Unidos, señor Muruaga, fué un desacuerdo entre este diplomático y el secretario de Estado norteamericano Mr. Blaine.

Noticias de Buenos Aires

El 22 de Septiembre próximo pasado, se vendió en remate público el mobiliario del ministro de España señor López Guíjarro, que ya se disponía á salir para Europa.

La suscripción abierta por un periódico español para regalar un álbum al citado representante de España, quedó suspendida por haber producido solamente unos setenta pesos.

Contrajeron matrimonio la señorita Antoni Bernaldo de Quirós, hermana del secretario de la Legación de España, y el joven conde de Garetá.

Segue en aumento la emigración al Brasil. El 22 de Septiembre, se inauguró la exposición de pintura y escultura de artistas compatriotas nuestros, en la Cámara de Comercio española.

Nicolán Cotanda presenta su *Visión de Fray Martín* y ocho ó diez cuadros más. La exposición era muy visitada.

Minudean las representaciones de zarzuelas ohulescas españolas. En los últimos días de Septiembre se representaba *La gran vía* en los teatros Nacional y Variedades, y *Toros de punta* en el Pasatiempo y en Goldoni. No cabe más españolismo teatral.

Provincias

El día 20 por la mañana se cometió en el pueblo de Valduquillo; provincia de Valladolid, un asesinato en la persona de Manuel Casado, vecino de dicha localidad.

Hallábase éste en una panera situada en la planta baja de su casa midiendo trigo para salir á sembrar, y por una ventana que da acceso á la calle le fué disparado un tiro, quedando muerto en el acto.

Han sido capturados los tres presos que se fugaron hace pocos días de la cárcel de Alcoy.

El primero que se logró aprehender fué descubierto y detenido personalmente por el jefe de la guardia municipal de dicha ciudad, y en pago de tan importante servicio y de otros no menos dignos de mérito que constan en la hoja de servicios de dicho funcionario, el flamante alcalde pidalino de Alcoy lo ha destituido.

Eso es el modo de moralizar que ahora se estilaba.

En una casa de campo propiedad del señor Roca de Togores, situada en término de Callosa de Segura (Alicante), ha sido muerto de un tiro el hijo del colono, y herido de consideración con arma blanca el último, por un sujeto llamado *Cano el Cura*, la esposa de éste y dos hijos.

Días pasados ocurrió una muerte en Cihuela, pueblo de la provincia de Soria, cuyo crimen tiene preocupados á aquellos vecinos por las circunstancias especiales de que se encontró rodeado.

El lunes zarpó de Gibraltar con rumbo á las Palmas de Gran Canaria, la corbeta de guerra chilena «Abaio», que reparó sus averías en Cádiz por cuenta del Gobierno español, y cuya oficialidad ha sido objeto de muchas y muy cariñosas distinciones en los diversos puntos de España que ha visitado.

Aquilino Muñoz Lite, de veintiocho años de edad, soltero y de oficio pastor, apareció muerto por efecto de un tiro que recibió por la espalda, estando durmiendo boca abajo, atravesándole el proyectil el pulmón derecho, sobreviniéndole la consiguiente hemorragia que le produjo la muerte, según dictámen facultativo.

Ha sido detenido é ingresado en la cárcel de la Audiencia de Soria el guarda de aquella villa Andrés Alejandro por reoacer en él sospechas de haber cometido el delito.



En aguas de la ría de Arosa (Galicia) ha naufragado una lancha de Santa Eugenia de Ribeira que regresaba de Villagorria, pereciendo todos sus tripulantes.

Al pretender sacar un conejo que se había metido en una cueva sita en el término de Castiliscar (Zaragoza), un vecino de dicho pueblo, se desprendió una enorme piedra que cayó sobre el cazador y le produjo la muerte instantáneamente.

**Madrid**

**Manifestación estudiantil**

Ayer tarde, á esos de las cinco, salieron de la Universidad en manifestación, encaminándose al ministerio de Fomento, muchos estudiantes que formaban numeroso grupo, recorriendo las calles con el mayor orden.

Llegados al citado ministerio subió una comisión á exponer al señor Isasa los deseos de los manifestantes, que eran los de que se suspendieran las clases en vista del incremento que toma la epidemia variolosa y en atención al peligro de contagio que existe por el roce en las aulas de los individuos sanos con los que han padecido la enfermedad reinante.

El ministro de Fomento manifestó no haber motivo bastante para acceder á la petición, porque reuniéndose los que tuvieran temor al contagio desaparecería todo peligro.

Insistieron los comisionados alegando que no tenían tiempo para revacunarse, y el señor Isasa, en virtud de esto, ofreció indicar al señor rector la conveniencia de que á los alumnos que deseen ser revacunados se les dé todo el tiempo necesario para la operación, y que no se exigiera rigurosa asistencia á los que habiendo padecido la viruela pudieran inspirar recelos de contagio.

Mientras la comisión desempeñaba su cometido, en la calle ocurrieron algunos incidentes, que hubieran podido ocasionar lamentables resultados y que, por fortuna, no llegaron á tener consecuencias de mayor cuantía.

El primer incidente fue promovido por una muchacha que tomó á mal las bromas de los estudiantes y empezó á repartir bofetadas como quien reparte caramelos, que los favorecidos quedaron chupando de gusto.

Poco después se produjo algún tumulto, en que se oyeron gritos y aplausos, al pasar un regimiento de infantaría que regresaba de las maniobras, habiendo mediado palabras más ó menos fuertes entre algunos estudiantes y dos ó tres oficiales, recibiendo uno de aquéllos un sablazo que sólo le partió el ala del sombrero, y siendo abofeteado otro de los manifestantes.

Afortunadamente, como hemos dicho antes, se pudo evitar que la cosa pasara á mayores.

**Comisión arancelaria**

En el dictamen de la sección 5.ª, puesto ayer á debate, y que comprende cuanto se refiere á maderas, papeles y cartidos, se proponen las conclusiones siguientes:

1.ª Que la reforma arancelaria llevada á cabo el año 1882 ha perjudicado, por punto general, á la producción nacional de las mercancías que comprendan las clases 8.ª y 9.ª, grupos 2.º, 3.º y 4.º de la 10.ª y 13.ª del arancel.

2.ª Que no procede, por lo tanto, respecto á los mismos artículos llevar á cabo en el próximo año 1892 la segunda y tercera rebaja á que se refiere la base 5.ª de la ley de 1.º de Julio de 1869.

3.ª Que debe establecerse un nuevo arancel general de Aduanas, tomando por base, en cuanto á las clases que menciona la sección, la primera columna del arancel de 1877 con las modificaciones que concretamente indica, debiendo basarse á este nuevo arancel un carácter de permanencia por el plazo que se estime prudente, y que no deberá exceder de diez años, y determinando claramente que sólo podrá ser modificado por medio de una ley.

4.ª Que en el supuesto de que el Gobierno de S. M. acordara la celebración de nuevos tratados de comercio, debe asimismo recomendar-

sele que no comprometa por medio de tarifas anejas ninguna de las partidas del arancel que constituyen las clases y grupos que la sección específica.

Sobre estas conclusiones se abrió debate, que fué muy interesante, y las votaciones sobre algunas enmiendas reñidas. Por una de ellas, del señor Becerro de Bengos, se ha pedido que el papel que figuraba en dos clases de imprimir y de estampar adéude en lo sucesivo al peso.

El señor vizconde de Campo Grande se opuso, pero no pudo impedir que prosperase la proposición del señor Becerro.

En virtud de otra enmienda se ha aprobado que las duelas que pagaban dos pesetas se eleven á 15.

Con éstas y alguna otra alteración ha sido aprobado el dictamen.

Hoy comenzarán á discutirse los de las secciones segunda y tercera, que tratan de los minerales, metales y maquinaria y de la navegación, y los votos particulares presentados.

El mensaje de adhesión al trono firmado por los preládos del Congreso católico de Zaragoza y al que se han unido también todos los restantes obispos del reino, dice así:

«Señora: amantes siempre de sus reyes y deseosos de la prosperidad de la nación, los preládos que nos hemos congregado en esta religiosa y heroica ciudad para presidir el segundo Congreso católico nacional, no queremos salir de ella sin elevar respetuoso mensaje á vuestra majestad protestando nuevamente estos nuestros leales sentimientos.

Ante el Pilar augusta, trono de la Madre de Dios en España, y que tantas glorias nacionales simboliza y recuerda, hemos orado con fervor por S. M. el Rey (q. D. g), por vuestra majestad, destinada por la divina Providencia para regir los altísimos destinos de toda España, por toda la real familia y por la amada patria.

Acepte benigna la reina del cielo nuestras humildes plegarias, y bendiciones sin cuento descenderán de lo alto, preparando años de paz y de ventura que devuelvan á España sus pasadas grandezas de nación católica por excelencia, envidiada y respetada por todas las naciones. Después de derramar ante Dios nuestros corazones, cumplimos el grato deber de reiterar á V. M. el testimonio de nuestra lealtad y profundísimo respeto y de nuestra fundada esperanza de que su ardiente fé, su sincera piedad y sus reconocidas virtudes serán medio poderoso para aliviar los males que lamenta la Santa Iglesia y los que afligen á la gloriosa monarquía española, cuyo remedio hemos pedido á la Santísima Virgen.

Dígnese V. M. admitir esta sincera manifestación de nuestros sentimientos, con que nos protestamos de V. M. humildes subditos que besan sus reales manos.

Zaragoza 12 de octubre de 1890, festividad de la Santísima Virgen del Pilar.

**La salud pública**

Ocurrieron ayer 46 invasiones de viruela y ocho defunciones.

Corresponden al distrito de la Audiencia, tres invasiones y una defunción.—Buenavista, tres invasiones.—Centro, dos y una.—Congreso, tres invasiones.—Hospicio, ocho y una.—Hospital, cinco invasiones.—Inclusa, ocho y dos.—Latina, tres.—Palacio, tres y Universidad, cuatro, sin defunciones en ninguno de estos tres últimos distritos.

En el hospital ingresaron cuatro variolosos y fallecieron tres.

Como se vé, el descenso de la enfermedad ha sido importante.

**La ponencia de la Junta central del censo**

Ayer tarde se ha reunido en el Congreso la ponencia de la Junta central del censo, sobre la propuesta del ministro de la Gobernación relativa á la formación de los colegios especiales.

El señor Silveira no tiene espíritu intransigente en esta cuestión, como se ha pretendido afirmar por algunos, ni empeño en que sea aceptada su propuesta por la Junta. Pretende solamente cumplir con la ley como ya hemos dicho, y para que conste este deseo de su parte, ha formulado su propuesta en el sentido que le ha parecido mejor con el fin de llevar á cabo los preceptos de aquélla, é inspirándose en un espíritu eminentemente liberal, puesto que trata de evitar que dichos colegios especiales puedan constituir un monopolio del Gobierno, atribuyéndolos solamente á las corporaciones oficiales, para impedir lo cual y para alcanzar su propósito confiere el mismo derecho de formar un colegio especial á las sociedades debidas á la iniciativa privada que cuentan con los 5.000 electores que marca la ley.

**Un acto filantrópico**

Lo es el llevado á cabo por la señora duquesa de Santaña, quien ha ofrecido al gobernador sin retribución alguna, una extensión de más de un millón de piés de terreno con un gran edificio en el centro, con objeto de que lo destine, mientras dure la actual epidemia, á hospital de variolosos.

La ilustre dama no ha limitado á eso su ofrecimiento, sino que sabedora de que se trata de establecer campamentos, ofrece también con este objeto grandes terrenos en Carabanchel con dos amplios almacenes de madera que podrían ya servir de base para lo que tienen en proyecto el señor gobernador y el presidente de la Diputación provincial.

**En el Ayuntamiento**

Tiene importancia la sesión celebrada hoy por la corporación municipal.

Habó el señor Zúñiga de las cubas neumáticas y el señor Suárez de Figueroa pidió la palabra.

El señor Suárez de Figueroa es un hombre joven cuyos bríos resplandecen en cuanto emprende, pero acaso por esa misma manera de ser su temperamento no tiene á veces la imparcialidad necesaria al tratar asuntos gravísimos.

Creemos que esto le ha ocurrido hoy al lanzar acusaciones infundadas contra la administración municipal conservadora.

Cierto que es viejo el mal; pero no debe achacar el señor Figueroa responsabilidades á quien no las tiene.

Los alcaldes que al actual han precedido, han hecho cuanto la estado en su mano por remediar los males que destrozan á la Hacienda municipal; pero esto no es cosa de una hora ni de un día. El mal es muy antiguo y harto complejas las causas, para que haya nadie capaz de destruirlo de plano.

Inspirándose en esto el señor Rodríguez Samperó—que con gran oportunidad ha señalado al director de *El Resumen* el camino á que podía alcanzar en su discurso y en su crítica—trabaja en el estudio de un plan completo de reformas mediante las cuales se obtendrá el resultado apetecido por el remordimiento. La probabilidad de dos personas en aquel momento se cambia ya en certidumbre para mí; ¡razón tenía yo!

El cajero le escuchaba haciendo esfuerzos de imaginación para comprender qué significaba aquel monólogo que no se atrevía á interrumpir.

—Busquemos—decía el desconocido,—busquemos quién pueda ser esa segunda persona á quien alermenta su conciencia, y que, sin embargo, nada se atreve á descubrir.

Tomó la carta, y lentamente, muy lentamente, la leyó dos ó tres veces fijándose en todas las frases y pesando todas las palabras.

—Es evidente—dijo,—que esta carta es obra de una mujer; un hombre, al mandar un auxilio á otro, no hubiera empleado la palabra «socorro», es humillante, hubiera dicho «préstamo, adelanto, fondos»; pero «socorro»; jamás: sólo una mujer que no conoce la susceptibilidad masculina puede emplear esa palabra; y en cuanto á las que dicen «es un corazón», no puede ser sino obra de una mujer.

Próspero, que seguía con ansiedad esta cadena de reflexiones, dijo:

—Oz engañáis; no puede haber mezclada en este negocio ninguna mujer.

Mr. Verduret no se fijó en la interrupción; quizá no le había oído ó no le convenía discutir sus opiniones.

—Tratemos ahora—murmuró—de descubrir de dónde han sido recordadas las palabras que componen esta carta.

Acercóse á la ventana y se usó á examinar los caracteres impresos de la carta, con la escrupulosidad de un sabio que quiere descifrar los caracteres medio borrados de un manuscrito viejo.

**En nuestra última edición adelantamos ayer á nuestros suscritores las siguientes noticias:**

Están reunidas en el Congreso las ponencias de la Junta central del censo, encargas de las reclamaciones y consultas.

Sobre los colegios especiales, informan los señores Salmerón, Martos, Cárdenas y Vega de Arcejo.

Parece que la discusión es empeñada.

**Está reunida la Junta Arancelaria.**

**En el Ayuntamiento**

Tiene importancia la sesión celebrada hoy por la corporación municipal.

Habó el señor Zúñiga de las cubas neumáticas y el señor Suárez de Figueroa pidió la palabra.

El señor Suárez de Figueroa es un hombre joven cuyos bríos resplandecen en cuanto emprende, pero acaso por esa misma manera de ser su temperamento no tiene á veces la imparcialidad necesaria al tratar asuntos gravísimos.

Creemos que esto le ha ocurrido hoy al lanzar acusaciones infundadas contra la administración municipal conservadora.

Cierto que es viejo el mal; pero no debe achacar el señor Figueroa responsabilidades á quien no las tiene.

Los alcaldes que al actual han precedido, han hecho cuanto la estado en su mano por remediar los males que destrozan á la Hacienda municipal; pero esto no es cosa de una hora ni de un día. El mal es muy antiguo y harto complejas las causas, para que haya nadie capaz de destruirlo de plano.

Inspirándose en esto el señor Rodríguez Samperó—que con gran oportunidad ha señalado al director de *El Resumen* el camino á que podía alcanzar en su discurso y en su crítica—trabaja en el estudio de un plan completo de reformas mediante las cuales se obtendrá el resultado apetecido por el remordimiento. La probabilidad de dos personas en aquel momento se cambia ya en certidumbre para mí; ¡razón tenía yo!

El cajero le escuchaba haciendo esfuerzos de imaginación para comprender qué significaba aquel monólogo que no se atrevía á interrumpir.

—Busquemos—decía el desconocido,—busquemos quién pueda ser esa segunda persona á quien alermenta su conciencia, y que, sin embargo, nada se atreve á descubrir.

Tomó la carta, y lentamente, muy lentamente, la leyó dos ó tres veces fijándose en todas las frases y pesando todas las palabras.

—Es evidente—dijo,—que esta carta es obra de una mujer; un hombre, al mandar un auxilio á otro, no hubiera empleado la palabra «socorro», es humillante, hubiera dicho «préstamo, adelanto, fondos»; pero «socorro»; jamás: sólo una mujer que no conoce la susceptibilidad masculina puede emplear esa palabra; y en cuanto á las que dicen «es un corazón», no puede ser sino obra de una mujer.

Próspero, que seguía con ansiedad esta cadena de reflexiones, dijo:

—Oz engañáis; no puede haber mezclada en este negocio ninguna mujer.

Mr. Verduret no se fijó en la interrupción; quizá no le había oído ó no le convenía discutir sus opiniones.

—Tratemos ahora—murmuró—de descubrir de dónde han sido recordadas las palabras que componen esta carta.

Acercóse á la ventana y se usó á examinar los caracteres impresos de la carta, con la escrupulosidad de un sabio que quiere descifrar los caracteres medio borrados de un manuscrito viejo.

puesta del ministro de la Gobernación relativa á la formación de los colegios especiales.

El señor Silveira no tiene espíritu intransigente en esta cuestión, como se ha pretendido afirmar por algunos, ni empeño en que sea aceptada su propuesta por la Junta. Pretende solamente cumplir con la ley como ya hemos dicho, y para que conste este deseo de su parte, ha formulado su propuesta en el sentido que le ha parecido mejor con el fin de llevar á cabo los preceptos de aquélla, é inspirándose en un espíritu eminentemente liberal, puesto que trata de evitar que dichos colegios especiales puedan constituir un monopolio del Gobierno, atribuyéndolos solamente á las corporaciones oficiales, para impedir lo cual y para alcanzar su propósito confiere el mismo derecho de formar un colegio especial á las sociedades debidas á la iniciativa privada que cuentan con los 5.000 electores que marca la ley.

**Un acto filantrópico**

Lo es el llevado á cabo por la señora duquesa de Santaña, quien ha ofrecido al gobernador sin retribución alguna, una extensión de más de un millón de piés de terreno con un gran edificio en el centro, con objeto de que lo destine, mientras dure la actual epidemia, á hospital de variolosos.

La ilustre dama no ha limitado á eso su ofrecimiento, sino que sabedora de que se trata de establecer campamentos, ofrece también con este objeto grandes terrenos en Carabanchel con dos amplios almacenes de madera que podrían ya servir de base para lo que tienen en proyecto el señor gobernador y el presidente de la Diputación provincial.

**En nuestra última edición adelantamos ayer á nuestros suscritores las siguientes noticias:**

Están reunidas en el Congreso las ponencias de la Junta central del censo, encargas de las reclamaciones y consultas.

Sobre los colegios especiales, informan los señores Salmerón, Martos, Cárdenas y Vega de Arcejo.

Parece que la discusión es empeñada.

**Está reunida la Junta Arancelaria.**

**En el Ayuntamiento**

Tiene importancia la sesión celebrada hoy por la corporación municipal.

Habó el señor Zúñiga de las cubas neumáticas y el señor Suárez de Figueroa pidió la palabra.

El señor Suárez de Figueroa es un hombre joven cuyos bríos resplandecen en cuanto emprende, pero acaso por esa misma manera de ser su temperamento no tiene á veces la imparcialidad necesaria al tratar asuntos gravísimos.

Creemos que esto le ha ocurrido hoy al lanzar acusaciones infundadas contra la administración municipal conservadora.

Cierto que es viejo el mal; pero no debe achacar el señor Figueroa responsabilidades á quien no las tiene.

Los alcaldes que al actual han precedido, han hecho cuanto la estado en su mano por remediar los males que destrozan á la Hacienda municipal; pero esto no es cosa de una hora ni de un día. El mal es muy antiguo y harto complejas las causas, para que haya nadie capaz de destruirlo de plano.

Inspirándose en esto el señor Rodríguez Samperó—que con gran oportunidad ha señalado al director de *El Resumen* el camino á que podía alcanzar en su discurso y en su crítica—trabaja en el estudio de un plan completo de reformas mediante las cuales se obtendrá el resultado apetecido por el remordimiento. La probabilidad de dos personas en aquel momento se cambia ya en certidumbre para mí; ¡razón tenía yo!

El cajero le escuchaba haciendo esfuerzos de imaginación para comprender qué significaba aquel monólogo que no se atrevía á interrumpir.

—Busquemos—decía el desconocido,—busquemos quién pueda ser esa segunda persona á quien alermenta su conciencia, y que, sin embargo, nada se atreve á descubrir.

Tomó la carta, y lentamente, muy lentamente, la leyó dos ó tres veces fijándose en todas las frases y pesando todas las palabras.

—Es evidente—dijo,—que esta carta es obra de una mujer; un hombre, al mandar un auxilio á otro, no hubiera empleado la palabra «socorro», es humillante, hubiera dicho «préstamo, adelanto, fondos»; pero «socorro»; jamás: sólo una mujer que no conoce la susceptibilidad masculina puede emplear esa palabra; y en cuanto á las que dicen «es un corazón», no puede ser sino obra de una mujer.

Próspero, que seguía con ansiedad esta cadena de reflexiones, dijo:

—Oz engañáis; no puede haber mezclada en este negocio ninguna mujer.

Mr. Verduret no se fijó en la interrupción; quizá no le había oído ó no le convenía discutir sus opiniones.

—Tratemos ahora—murmuró—de descubrir de dónde han sido recordadas las palabras que componen esta carta.

Acercóse á la ventana y se usó á examinar los caracteres impresos de la carta, con la escrupulosidad de un sabio que quiere descifrar los caracteres medio borrados de un manuscrito viejo.

como lo verán nuestros lectores cuando las publiquemos que quizás sea muy pronto.

Por lo demás, algunos de los vicios denunciados por el señor Suárez de Figueroa deben de tener mucho de exactitud, puesto que ha sido el visitador general de consumos hasta hace muy poco tiempo.

Y continúa aún la sesión.

**BOLSA**

**Cotización oficial del día 24.**

FONDOS PÚBLICOS.	Ultimos precios.	MOVIMIENTO.	
		Alta.	Baja.
Deuda al 4 por 100 int...	77 00	"	"
Idem, ídem, pequeños...	77 40	"	"
Idem, ídem, fin corriene...	77 00	"	"
Idem, ídem, fin próximo...	80 00	"	"
Idem al 4 por 100 exterior	78 25	"	"
Idem, ídem, pequeños...	79 70	"	"
Idem, ídem, amortizable...	88 65	"	"
Idem, ídem, pequeños...	89 30	"	"
Billetes de Cuba, 1886...	103 30	"	"
Oblig. municipales...	00 00	"	"
Idem Banco Hipotecario...	00 00	"	"
Cédulas hipot. al 4 1/2...	00 00	"	"
Idem, ídem, al 5 por 100...	00 00	"	"
Acciones Banco España...	405 50	"	"
Idem, ídem, no publicadas...	00 00	"	"
Compañía de Tabacos...	99 50	"	"

  

CAMBIOS.		
Londres, 90 días vista...	02 00	"
París, 8 días vista...	00 60	"
Berlin, 8 días vista...	00 00	"

**Bolsín del día 24.**

Fin de nes, 76,90.  
 Barcelona, interior 76,77.  
 Idem, exterior, 78,17.  
 París, 76,40.  
 Londres, 74,90.

**Cambios sobre plazas de la península.**

PLAZAS.	Daño	Benef.	PLAZAS.	Daño	Benef.
Albacete...	0-25	"	Lorca.....	0-50	"
Alcoy.....	0-15	"	Lugo.....	0-25	"
Alicante...	0-20	"	Málaga....	0-20	"
Almería... 0-35	"	Múrcia.....	0-25	"	
Avila..... 0-25	"	Orense....	0-25	"	
Badajoz... 0-40	"	Oviedo....	0-25	"	
Barcelona.. 0-20	"	Palencia..	0-25	"	
Bejar..... 0-30	"	P. de M....	0-25	"	
Bilbao..... 0-15	"	Pamplona..	0-40	"	
Burgos... 0-25	"	Pontevedra	0-25	"	
Cáceres... 0-25	"	Reus.....	0-25	"	
Cádiz..... 0-15	"	Salamanca.	0-25	"	
Cartagena.. 0-15	"	S. Sebastián	0-15	"	
Castellón.. 0-25	"	Santander..	0-15	"	
C. Real... 0-25	"	Sta. Cruz de		"	
Córdoba... 0-25	"	Tenerife...	0-15	"	
Coruña... 0-25	"	Santiago... 0-15	"	"	
Cuenca.... 0-30	"	Segovia... 0-25	"	"	
Ferrol.... 0-25	"	Sevilla.... 0-20	"	"	
Gerona... 0-25	"	Soria..... 0-30	"	"	
Gijón..... 0-25	"	Tarragona..	0-25	"	
Granada... 0-25	"	Talavera de		"	
Guadalaj... 0-25	"	la Reina... 0-55	"	"	
Haro..... 0-25	"	Teruel.... 0-25	"	"	
Huelva... 0-25	"	Toledo.... 0-30	"	"	
Huesca... 0-25	"	Tudela.... 0-30	"	"	
Jaen..... 0-15	"	Valencia... 0-15	"	"	
J. de F.... 0-25	"	Valladolid..	0-25	"	
León..... 0-20	"	Vigo..... 0-15	"	"	
Linares... 0-15	"	Vitoria... 0-25	"	"	
Lérida.... 0-25	"	Zamora.... 0-25	"	"	
Logroño... 0-40	"	Zaragoza... 0-15	"	"	

**Folletín**

**EL LEGAJO NÚMERO 113**

por EMILIO GABORIAU

version castellana de DOÑA JOAQUINA GARCÍA BALMASEDA

Y abriendo la puerta exclamó.

—Portero, acercaos.

El portero se adelantó con timidez, dando vuelta á la gorra entre las manos y sorprendido de la autoridad que tenía aquel desconocido en casa de su inquilino.

—¿Quién os ha dado el pliego que habéis su-

—Un mozo de cuerda que me ha dicho que el pliego estaba pagado.

—¿Le conocéis?

—Sí, señor; es el que tiene su puesto á la puerta de la taberna de la calle de Pigalle.

—Id á buscarle.

(1) Esta novela forma los volúmenes 135 y 136 de la Biblioteca del Cosmos editorial y se vende á 5 pesetas en la Administración, Arce de Santa María, 4 bajo. Madrid.

Mientras el portero salía, Mr. Verduret sacó la cartera del bolsillo y consultó alternativamente los billetes esparcidos sobre la mesa y una hoja de su cartera cubierta de números.

Terminado el examen dijo:

—Estos billetes no son enviados por el autor del robo.

—¿Lo creéis así?

—Estoy persuadido de ello, al menos que el ladrón no esté dotado de una previsión extraordinaria: lo cierto, lo positivo es que ninguno de estos de mil francos formaba parte de los 350.000 que han sido robados de vuestra caja.

—¿Quién os asegura?...

—Tengo el número de orden talonario de todos aquellos billetes.

—¿Es posible, yo no lo tenía?..

—Lo tenía el Banco, y es una fortuna para vos. Cuando se ocupa uno de un negocio, se debe prevenirlo todo; ya véis que es una disculpa poco honrosa para un hombre de talento, el decir después; no me había ocurrido. A mí me ocurrió lo del Banco.

Si hasta entonces había tenido Próspero alguna repugnancia en entregarse por completo al amigo de su padre, íbase disipando ésta poco á poco.

Comprendía que él sólo, sin más inspiraciones que las de su ira y su deseo de venganza, carecería de aquella paciencia perspicaz que no podía menos de reconocer en su nuevo amigo.

Este prosiguió hablando consigo mismo, y como si hubiera olvidado la presencia de Próspero.

—No, esto no procede del ladrón; no puede proceder de él, es evidente, sino de la otra persona que estaba al lado de la caja en el momento del robo, que no pudo impedirlo, y que ahora se vé acosada

por el remordimiento. La probabilidad de dos personas en aquel momento se cambia ya en certidumbre para mí; ¡razón tenía yo!

El cajero le escuchaba haciendo esfuerzos de imaginación para comprender qué significaba aquel monólogo que no se atrevía á interrumpir.

—Busquemos—decía el desconocido,—busquemos quién pueda ser esa segunda persona á quien alermenta su conciencia, y que, sin embargo, nada se atreve á descubrir.

Tomó la carta, y lentamente, muy lentamente, la leyó dos ó tres veces fijándose en todas las frases y pesando todas las palabras.

—Es evidente—dijo,—que esta carta es obra de una mujer; un hombre, al mandar un auxilio á otro, no hubiera empleado la palabra «socorro», es humillante, hubiera dicho «préstamo, adelanto, fondos»; pero «socorro»; jamás: sólo una mujer que no conoce la susceptibilidad masculina puede emplear esa palabra; y en cuanto á las que dicen «es un corazón», no puede ser sino obra de una mujer.

Próspero, que seguía con ansiedad esta cadena de reflexiones, dijo:

—Oz engañáis; no puede haber mezclada en este negocio ninguna mujer.

Mr. Verduret no se fijó en la interrupción; quizá no le había oído ó no le convenía discutir sus opiniones.

—Tratemos ahora—murmuró—de descubrir de dónde han sido recordadas las palabras que componen esta carta.

Acercóse á la ventana y se usó á examinar los caracteres impresos de la carta, con la escrupulosidad de un sabio que quiere descifrar los caracteres medio borrados de un manuscrito viejo.

—Letra pequeña—decía,—muy limpia, papel satinado... No hay duda que estas palabras no han sido recordadas, ni de un periódico ni de una novela, ni de un libro... yo conozco estos caracteres; Didot los emplea iguales y Mané de Tours también.

Datábase con la boca entreabierta, y las pupilas dilatadas, haciendo uno de esos esfuerzos de memoria que llegan á fijarse en un punto único.

De pronto se dió una palmada en la frente y exclamó:

¡Ah! Ya caigo; ¡cómo diablos no me ha ocurrido desde luego? Todas estas palabras están recordadas de un devocionario. Ya veréis; tenemos medio de saberlo.

Entonces humedeció con la lengua algunas de aquellas palabras, y cuando la goma se hubo roblado, logró arrancárselas con la punta de un alfiler. Una de aquellas palabras tenía por el revés escrita ésta otra latina: «Deus».

—¡Ah! ¡Bien había dicho yo!—exclamó con una sonrisa de satisfacción.

—¿Si el padre Tabaret estuviese aquí, quedaría contento? ¿Pero qué habrán hecho del devocionario mutilado? ¿Le habrán arrojado al fuego? ¿Un libro encuadernado no es probable. De seguro lo habrán escondido por cualquier rincón!...

Mr. Verduret se interrumpió, porque el portero volvía con el mandadero de la calle de Pigalle.

—Llegas á tiempo—dijo á aquel hombre el de las patillas rubias.

Y presentándole el sobre del pliego que había llevado aquella mañana, dijo:



En la calle del Príncipe Alfonso se repitió ayer tarde la fiesta de la sartén, en la cual tomaron parte algunos aristocráticos habitantes de las villas de los populosos barrios de las ericas de S. Juan y S. Antolin: la música de la Misericordia amenizó la fiesta. Como la tarde era buena, la concurrencia que acudió fué extraordinaria.

Esto demuestra lo afectados que estamos por la enfermedad que diezma a esta población y ha hecho huir hasta a los que tienen cargo oficial, arrojando las consecuencias del art. 387 del Código penal.

Ha sido declarado cesante el oficial de cuarta clase de la Sección de Contribuciones de esta provincia D. Antonio Ortiz y nombrado para sustituirle D. Benigno Talanquer, oficial de quinta clase que era en la ordenación de pagos del Misistrio de la Gobernación.

El que cesa es un empleado muy antiguo y con familia, premiando así sus muchos servicios.

Para hoy y mañana anuncia Nohertson una perturbación atmosférica que producirá baja en la temperatura y viento fuerte entre SO. y NO. después preponderará un régimen anticiclónico y bajará más la temperatura. Sirva de aviso para no descuidar los abrigo.

**SALUD A TODOS** sin medicina purgantes, ni gastos por la deliciosa harina de salud de DU BARRY, de Londres, la

## REVALENTA ARABIGA

42 años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, fiebres, amargor de boca, acedias, pituita, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarreas, disenterias, cólicos a flatos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, de los bronquios de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—100,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. I. Papa Pío IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castiljart, del duque de Piuskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el señor Doctor Sanz de Tejada, de Córdoba, etc.

El Doctor Routh, médico jefe del Hospital Samaritano de mujeres y niños de Londres, dice: «Naturalmente rica de elementos indispensables a la sangre para desarrollarla y fortalecer el cerebro, los nervios, la carne y los huesos, la Revalenta es el alimento por excelencia, que solo basta para asegurar la salud de los niños y de los adultos. Muchas niñas y niños, desahuciados de curación y débiles muy pronunciadas han sido perfectamente curados con la Revalenta. Para los tísicos y niños tísicos conviene mas que el aceite de hígado de bacalao.»

Escribe el celebre profesor Déde, curado de dispepsia y de catarro de la

vejiga, después de padecer ocho años de estas enfermedades: «Si yo tuviera que elegir un remedio para una enfermedad cualquiera, ya sea del estómago, de los intestinos, de los nervios, del hígado, del pecho, del cerebro ó de la sangre, no vacilaria un instante en preferir á todas las drogas la **Revalenta Arabiga**, seguro, como estoy de sus resultados, que me atrevo á decir que son *infallibles*».

Núm. 80,016.—El señor doctor Bencke, profesor de Medicina de la Universidad de Marburgo (Alemania) escribe á la «Gaceta Clínica» de Berlín: «Basayé la Revalenta du Barry con un éxito verdaderamente maravilloso en un caso terrible de atrofia y vómito continuo que habian atacado á un niño de 4 meses de edad resistiendo á toda medicina. El vómito se acabó casi inmediatamente y después de un uso exclusivo de esta harina durante seis semanas, el niño recobró la salud mas perfecta. Tuve un éxito semejante en todas mis experiencias sucesivas con esta harina, en la que hallo cuatro veces el nutrimento de la carne.»—8 de Abril de 1873.

En cuatro veces mas nutritiva que la carne, sin irritar, economiza 50 veces u precio en medicinas, renovando las constituciones mas agotadas por la vejez, el trabajo ó cualesquiera exceso.

En cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras 80 rs.; 12 libras, 170 rs.

Du Barry y Compañia (Limited), 77, Regent Street, Londres, y 8, rue Castiglione, Paris.—Depósito en Barcelona: Hijos de D. José Vidal Ribas, y todos los

buenos boticarios y ultramarinos del país Depósito en esta ciudad: D. Rafael Almazán calle de S. Cristóbal, 7 104—88

Ninguna preparación medicinal ha alcanzado elogios tan merecidos de la facultad médica como la «Emulsión Scott» (Boitense las imitaciones ó sustituciones.) Barcelona 23 Abril 1886.

Me es grato informarles que desde mucho tiempo vengo probando los buenos efectos de la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, en todos aquellos casos en que he tenido que recurrir á una medicación reconstituyente; así la he usado con buen éxito en la escrófula, raquitis, y en todos los estados patológicos en que existe debilidad general del organismo, habiendo siempre obtenido excelentes resultados.

Dr. Vicente Xucá, Ex-Profesor en la Facultad de Medicina de Barcelona.

### ULTIMA HORA

Telegrama.

A la hora de entrar nuestro número en máquina no hemos recibido los de hoy.

### MURCIA Y ALBACETE

forma una interesante parte de la obra monumental *España*, sus monumentos y artes, su naturaleza é historia. Puede adquirirse por cuadernos á peseta ó completo el tomo encuadernado, S. Cristóbal, 7, en Murcia.



Hemos recibido un ejemplar del número 20 de «La Estación», periódico de Modas para señoras, editado en idioma español. Contiene los 24 números que se publican durante el año, más de 2,000 grabados en negro, patrones trazados y labores para señoras. Las explicaciones, que en el texto, son sumamente instructivas para las señoras siendo tal vez el único que enseña de una manera práctica y sencilla el corte de las prendas y la ejecución de toda clase de labores.

Se publican dos ediciones sumamente baratas, una económica y otra de lujo con 36 figuritas iluminadas y 21 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos alta novedad y bordados iluminados), á 13 pesetas por año la primera y á 21 pesetas la segunda.

Se suscribe en todas las librerías, en Madrid, calle del Príncipe, 14, en la librería Gutenberg, y en Murcia, San Cristóbal, 7.

### TOPOGRAFOS

Preparación completa para la convocatoria de Mayo de 1891, en la antigua Academia dirigida por D. Adolfo de Motta, Jefe de segunda clase de dicho Cuerpo.

Corredera baja, 57, principal, MADRID.

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios; uno ó dos días, 5 céntos, a, por tres ó más 3 céntos; la dimensión de los anuncios se mide por el espacio que ocupan de líneas del tipo ocho a una columna. Reclamos sueltos, remitidos y anuncios oficiales, á 10 céntimo línea; comunicados desde 25 céntimo en adelante.

A los suscritores se rebaja el 25 por 100; pago el día de la publicación.

## DIARIO DE AVISOS.

ANUNCIOS DE DEFUNCION O FUNERAL,

A una columna 7 ptas. en la 1.ª y 3 en 4.ª página.  
A dos columnas 12  
May rismón a precios convencionales.—A los suscritores rebaja el 25 por 100.—raís a los que imprimen las quejas en nuestra imprenta.

### Boletín religioso.

**Santoral.**—Mañana: stos. Vicente, Sabina y Criseta mrs. de Avila.

**Jubileo.**—Mañana: en la iglesia de S. Antonio y se aplica por don Antonio Gómez Carrasco, misas de medias horas, y en la de san Bartolomé por D.ª María Jesús Hoyos de Santamaría y familia, misas de medias horas.

### Espectáculos.

**TEATRO DE ROMA.**  
Función para esta tarde á las tres, la zarzuela en 3 actos *Las dos Princesas*. Por la noche á las ocho y media, la zarzuela en 3 actos, *El Molinero de Subiza*.

### ANUNCIOS.

**ALMORRANAS** Para curar esta molesta enfermedad no hay nada como el **Bálsamo de Santa Teresa**. Por antiguas que sean se curan las mas de las veces en 48 horas y se calma el dolor siempre en el acto que se aplica el medicamento.

Generalmente basta un solo frasco para que desaparezcan. Mas de 20 años de éxitos constantes lo prueban.—2 pesetas.

Se vende en la farmacia de Ruiz Stiquer plaza de San Bartolomé, Murcia.

**MELANOGENE** tintura excelente DE **DICQUEMARE** Aine. Tinta al minuto el cabello y la barba sin manchar la piel. Es superior á todas las empleadas. Caja para negro, 7'50 pesetas, calle de San Cristóbal, 7.



CUANDO LA SANGRE está adelgazada ó impura, todos los órganos y fibras del cuerpo se debilitan é incapaces para resistir las enfermedades predominantes. Entre otros

### Síntomas de Sangre Viciada

se cuentan los diviesos, embúndos, granos, erupciones, mal de ojos, uiceras, tumores é hinchazon de las glándulas. Para cortar estos males de raíz, purifíquese la sangre con la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Esta medicina ha mantenido su reputación universal por cerca de medio siglo como el mejor

### Purificador de Sangre.

Es un extracto altamente condensado de los mas poderosos vegetales alterativos y tónicos. Es el remedio mas efectivo para la escrófula é igualmente beneficioso para la gota, reumatismo, catarro, é hidropea, lo mismo que para los desarreglos del hígado y riñones. Es una medicina para hombres, mujeres y niños. Tener cuidado de pedir la

### Zarzaparrilla del Dr. Ayer,

PREPARADA POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., U. S. A. De venta en las principales farmacias y droguerías.

## GRAN LOTERIA DE DINERO.

**500,000**

Marcos ó aproximadamente

**Pesetas 6 25,000**

como premio mayor pueden ganarse en caso mas feliz en la Nueva gran Loteria de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

### Especialmente:

- 1 Premio a M. 30000
- 1 Premio a M. 20000
- 1 Premio a M. 10000
- 1 Premio a M. 75000
- 1 Premio a M. 70000
- 1 Premio a M. 65000
- 2 Premios a M. 60000
- 1 Premio a M. 55000
- 1 Premio a M. 50000
- 1 Premio a M. 40000
- 1 Premio a M. 30000
- 1 Premio a M. 15000
- 8 Premios a M. 10000
- 26 Premios a M. 5000
- 56 Premios a M. 3000
- 106 Premios a M. 2000
- 203 Premios a M. 1500
- 6 Premios a M. 1000
- 606 Premios a M. 500
- 1060 Premios a M. 148
- 30930 Premios a M. 300, 200, 150,
- 17188 Premios a M. 127, 100, 94, 67, 40, 20.

La Loteria de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado contiene 100,000 billetes, de los cuales 50,200 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital que debe dedicarse en esta loteria importa

**MARCOS 9.553,005**

ó sean casi **PESETAS 12.000,000.**

La instalación favorable de esta loteria está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 50.200 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000 de la segunda 55.000, asiende en la tercera a 60.000, en la cuarta a 65.000, en la quinta a 70.000, en la sexta a 75.000 y en la séptima clase podrá en caso mas feliz eventualmente importar 500.000, especialmente 300 mil Marcos etc.

La casa infrascrita invita por lo presente á interesarse en esta gran loteria de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mutuo, extendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, facil á cobrar ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Rvñ. 30.—  
1 Billete original, medio: Rvñ. 15.—

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos en fin todos los pormenores se verá en el prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envia á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto no convenga á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituído. Se envia gratis y franco el prospecto á quien lo solicita. Los pedidos deben remitirse lo mas pronto posible, pero siempre antes del

5 de Noviembre de 1890

**VALENTIN Y C.ª**

BANQUEROS

HAMBURGO.

Alemania.

## NO MAS VELLO.

Los polvos cosméticos de Franch quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy util á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo para siempre. Véndese en todas las farmacias, droguerías y perfumerías, y en Barcelona. Srea. Borrell hermanos, Asalto, num. 52, quienes lo mienten por correo certificado por 3'50 pesetas.

No se desconfie de la curación, por antiguo que sea el padecimiento, de las enfermedades nerviosas tenidas por incurables, con las Pastillas Antiticas de Ochoa (farmaceuticas), cuyos prodigiosos resultados son la admiración de enfermos que padecian

**EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS**

20 y 30 años. Para mas detalles se dan prospectos GRATIS. Duque de Alba, 13, MADRID. De venta en las principales farmacias de España la de Ciba, Puerto-Rico, Méjico y Filipinas.

## BALSAMO DE FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco. Este maravilloso bálsamo está compuesto con el *Extracto Puro del Pino amarillo* y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neuralgia, ya sea facial, inter-costal ó ciática; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esquinias, quemaduras, sabañones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el *cuello, pecho y espalda*, pues gracias á la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe en cantidad variable, según la superficie de aplicación y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.



De venta en las principales farmacias y droguerías. UNICOS AGENTES EN ESPAÑA. Villanova, Hermanos y Compañia.—Barcelona.

## MELROSE RESTAURADOR CABELLO.

Es positivo que restablece las canas, cabellos blancos ó marchitados á su color natural de la juventud. Se vende en frascos de dos tamaños á precios muy baratos, en todas las Perfumerías y Droguerías. Depósito Principal: 111 Southampton Row, Londres; Paris y Nueva York.

En Murcia: S. Clausel, calle de Lucas.

## LA PAZ DE MURCIA

Diario de avisos, noticias y anuncios el mas antiguo de la provincia, y de mas lectura; hace dos ediciones la grande á 1'50 ptas. al mes y la pequeña 1. Anuncios á precios de tarifa económica. Oficinas. S. Cristóbal, 7, en Murcia.

**CAPSULAS RAQUIN** FUMOUZE-ALBESPEYRES. CURAN SIN EXCEPCION LOS FLUJOS AGUOSOS ó CRÓNICOS. 100 CURAS sobre 100 ENFERMOS tratados por la Academia. EXÍJASE LA FIRMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS.

**PAPEL DE ALBESPEYRES** FUMOUZE-ALBESPEYRES. CONTRA LAS ENFERMEDADES CRÓNICAS. NINGUN REMEDIO ES TAN EFICAZ COMO UN VENGADORIO en el brazo. MANTENIENDO EL EMPLEADO EN LOS HOSPITALES MILITARES. EXÍJASE LA FIRMA FUMOUZE-ALBESPEYRES.

FUMOUZE-ALBESPEYRES, 78, Faubourg Saint-Denis, PARIS, y en todas las Farmacias.